

AA-18.-648

AMÉRICA LATINA:
TRANSFORMACIONES EN
LA RELIGIÓN Y
RETOS A LA TEOLOGÍA

Seminario de teólogas y teólogos,
11-15 de junio del 2007

UNA
UNIVERSIDAD
NACIONAL
COSTA RICA



Escuela Ecueménica de Ciencias de la Religión

Comité Editorial

Escuela Ecuménica de Ciencias de la Religión

Dr. Victorio Araya Guillén

M. Sc. Francisco Mena Oreamuno

M. Ed. Silvia Méndez Anchía

M. Sc. Jonathan Pimentel Chacón

M. Sc. Juan Carlos Valverde Campos

Comité Editorial

Seminario Bíblico Latinoamericano

M. Sc. Elisabeth Cook

Dr. José Enrique Ramírez Kid

Lic. José Duque

Dr. Victorio Araya

Dr. Edwin Mora

Escuela Ecuménica de Ciencias de la Religión

Apdo. 86-3000 Heredia, Costa Rica • Tel.: 2562-4061

Fax: 2562-4063 • Correo electrónico: ecumenic@una.ac.cr

Edición: Silvia Méndez Anchía

Diseño de portada: Érick Quirós Gutiérrez

Impresión: Programa de Publicaciones e Impresiones de
la Universidad Nacional

ÍNDICE

Presentación de la colección Resultados de investigación

Victorio Araya Guillén 9

Presentación del Seminario

José Amando Robles 11

Palabras introductorias

Jorge Arturo Chaves 15

Participantes en el Seminario 19

Cambios en las representaciones y prácticas religiosas en América Latina

Paulo Barrera 21

1. Una crítica al concepto “nuevos movimientos religiosos” 22

2. El catolicismo en un mundo en constante cambio 24

3. Cambios en el escenario evangélico 26

3.1 Análisis teórico de los cambios 26

3.2 Modificaciones en ciertas prácticas 27

3.2.1 Evangélicos y política electoral 27

3.2.2 Culto, cuerpo y exploración de los sentidos 30

Secularización actual en América Latina: su naturaleza, amplitud y significación de cara a la religión

Néstor Da Costa 33

1. La secularización: un término polisémico 33

2. Las críticas a la secularización 34

3. La insuficiencia del término y nuevas lecturas del fenómeno 35

4. Cambios en nuestro continente 37

5. Cambios en el campo religioso 38

6. Naturaleza, amplitud y significación de la secularización 41

El pluralismo como realidad cultural y religiosa en América Latina y desde América Latina

José María Vigil Gallego 43

1. Pequeña “epistemología del pluralismo” 43

1.1 Pluralidad y conocimiento 43

1.2 “Quién conoce una, no conoce ninguna” 44

1.3 La experiencia de la pluralidad como experiencia traumática de maduración	44
2. Experiencia de la pluralidad y cultura pluralista	45
3. Pluralismo religioso y religión y teología pluralistas	48
4. Teología para después del cambio de época. Hacia una nueva práctica religiosa y teológica.....	49
4.1 Cosas que ya no se pueden decir ni pensar.....	51
4.2 Una teología de la nueva época	52
4.3 Acciones que también habría que llevar a cabo.....	53
Limitaciones e insuficiencias de la teología latinoamericana ante los cambios actuales en el continente	
<i>Michèle Najlis</i>	55
1. La globalización	55
2. Dos vertientes: el mundo religioso y el mundo de la espiritualidad	56
2.1 Las espiritualidades no teístas	56
2.2 Las religiones teístas	57
2.2.1 La Iglesia Católica de los ricos	57
2.2.2 La Teología de la Liberación	58
2.2.3 Teologías feministas	59
2.2.4 Iglesias protestantes históricas	59
2.2.5 Fraternidad de Hombres de Negocios del Evangelio Completo y otros movimientos	60
2.2.6 Pentecostales y neopentecostales	60
2.2.7 Las megaiglesias	61
2.2.8 Teología de la prosperidad	61
3. Conclusión	61
4. Conclusiones y pistas	63

PRESENTACIÓN DE LA COLECCIÓN RESULTADOS DE INVESTIGACIÓN

Victorio Araya Guillén

La Escuela Ecueménica de Ciencias de la Religión se complace en presentar a un público más amplio la serie Resultados de Investigación.

Si bien es cierto que una universidad no se concibe sin el desarrollo de una práctica de investigación, esto es, la búsqueda sistemática de nuevo conocimiento, también es importante afirmar que la investigación no se justifica sin una política editorial de amplia divulgación.

El camino de la divulgación es abrir puertas al conocimiento y salvar los resultados de la investigación de quedarse como diálogo de amigos encerrados en una torre de marfil universitaria. La gravedad de los problemas que enfrentamos cotidianamente en nuestra historia contemporánea obliga, a la comunidad privilegiada de investigadores, a compartir con los más diversos y amplios sectores de la comunidad mayor, la sociedad civil, sus búsquedas, alcances y nuevas propuestas, su palabra orientadora en la búsqueda de un mundo más justo y fraterno.

Como su nombre lo indica, esta serie busca compartir resultados de investigaciones, ya sean producto de seminarios con especialistas en el área de la teología, las ciencias de la religión o disciplinas relacionadas, o bien, como resultados de los proyectos de investigaciones que son parte de su quehacer académico universitario cotidiano.

Es nuestra esperanza que puedan contribuir, con nuevas luces y perspectivas, desde su especialidad, a la tarea fundamental que tenemos, la humanización de la vida humana y la preservación de nuestra casa común: el planeta Tierra, con justicia y equidad.